

placé son camp au Nord de Lyon, comme le dit Napoléon III, ce qui le rapprochait des Helvètes, peut-être vers Sathonay ou Neuville.

Maintenant, il ne faut pas perdre de vue surtout, qu'avec de nombreux chariots les Helvètes devaient se déployer sur une espace de plus peut-être de 10 kilomètres, avant d'avoir commencé à passer la Saône.

Un point capital, c'est de bien étudier le lieu où s'est donné la bataille définitive à 27 kilom. de Bibracte.

Bibracte est-il Autun ou Beuvray? Ceci est à bien examiner pour se fixer sur la distance des 25 kilomètres. Blanzay paraît réunir cette condition dans les deux cas.

Quelle est la distance de Trévoux ou de Montmerle à Blanzay ?

Quelle est la distance de Blanzay aux confins des Lingons?

Il convient d'être bien fixé sur ces deux points pour arriver plus sûrement à déterminer : 1° où était le camp de César; 2° en quel lieu les Helvètes ont traversé la Saône.

Veuillez agréer, Monsieur, les sentiments de ma haute considération.

VALENTIN-SMITH.

W 10

LETTRE DE M. VALENTIN-SMITH A M. LE MARÉCHAL
DE CASTELLANE

Lyon, 22 janvier 1862.

MONSIEUR LE MARÉCHAL,

Je crains fort qu'une bienveillante amitié ne vous ait exagéré le résultat de mes investigations au sujet de la guerre des Helvètes et du passage de César sur la Saône, ce qui est si difficile à explorer.

Toutefois, je me mets avec empressement à votre disposition. C'est ce que j'ai dit, hier soir, de nouveau à M. de Soultrait, en lui apprenant que M. Valois m'avait prévenu de votre part, que vous me feriez connaître le jour et l'heure où je pourrai vous voir, en dehors de mes audiences, à l'exception aussi de samedi prochain, jour où je serai à Bourg, comme membre de la Commission du chemin de fer de Bourg à Sathonay.

Je suis, Monsieur le Maréchal, avec respect, votre très humble serviteur,

VALENTIN-SMITH.